

Editorial

Renzo Ramírez-Bacca*

Universidad Nacional de Colombia – Sede Medellín, Colombia

 <https://doi.org/10.15446/historelo.v17n39.119317>

Nos complace presentar el volumen 17, número 39 de *HiSTORELo. Revista de Historia Regional y Local*, en el que se abordan diversas problemáticas en la historia regional y local desde enfoques innovadores y plurales. En esta edición, los artículos analizan procesos políticos, educativos, territoriales y culturales en diferentes contextos de América Latina, aportando a la comprensión de las interacciones entre Estado, sociedad y memoria histórica.

En el campo de la historia de la educación, se examina el papel de la masonería en la configuración del sistema educativo en Chile (Parada-Ulloa, Mollés, y Romo-Sánchez) y los desafíos en la fundación de escuelas en el Estado Soberano de Bolívar, Colombia (Luna-Castilla). Desde la historia política, se analiza el primer gobierno de la Unión Patriótica en Apartadó, Antioquia, y su relación con el poder popular (Cristóbal-Ramírez), así como la compleja interacción entre guerrilla y bandolerismo en el litoral del río Uruguay en el siglo XIX (Duffau y Etchechury-Barrera).

En el ámbito del territorio y la memoria, un artículo aborda la relación entre patrimonio y reparación en las víctimas del conflicto en el Catatumbo (Buitrago-Campos y Torres-Gómez), mientras que otro presenta un estado de la cuestión sobre las desigualdades territoriales en Colombia desde una perspectiva historiográfica de largo plazo (Molano-Camargo y Rueda-Santos). Finalmente, se ofrece una novedosa lectura sobre los proyectos políticos regionales y el papel de los futbolistas como figuras públicas en Antioquia y Valle del Cauca en los años sesenta y setenta (Bolívar-Ramírez).

* PhD. en Historia por la Universidad de Gotemburgo, Suecia. Profesor titular adscrito a la Universidad Nacional de Colombia, Facultad de Ciencias Humanas y Económicas, sede Medellín-Colombia. Miembro del grupo de investigación “Historia, trabajo, sociedad y cultura” (Categoría A1 en Minciencias). Correo electrónico: rramirez@unal.edu.co  <http://orcid.org/0000-0002-0615-7530>

La diversidad temática de este número refleja el dinamismo de la historia regional y local como campo de estudio. Los enfoques presentados no solo permiten comprender mejor los procesos históricos desde escalas más cercanas, sino que también invitan a repensar las interacciones entre lo local, lo nacional y lo global en la configuración de los fenómenos históricos.

Asimismo, esta edición de *HiSTORELo* reafirma la importancia de la interdisciplinariedad en la historiografía contemporánea, combinando métodos y perspectivas que enriquecen la interpretación del pasado. Invitamos a nuestros lectores a explorar estos trabajos y a continuar el debate en torno a los múltiples enfoques que caracterizan la historia regional y local.

Agradecemos a los autores y evaluadores por su valiosa contribución académica y a nuestros lectores por su interés continuo en *HiSTORELo*. Esperamos que este número aporte nuevas perspectivas y debates en la historiografía regional y local.

San Sebastián de Palmitas, 12 de marzo de 2025

